

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos. Talleres: Plaza de Aguirre, 2.-Soria No se devuelven los originales aunque se publiquen. Teléfono. núm. 62.

El Porvenir Castellano

Periódico independiente.

Se publica los Lunes y Jueves.

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia

Suscripción.—Año. Provincia ó fuera de ella 6'50 CAPITAL 6'50 Semestre..... 3'50 Extranjero, un año... 13'00 NÚMERO SUELTO.. 0'10 Atrasado 0'15 Pago anticipado.

Director: Marcelo Reglero.

SORIA: 31 de Enero de 1924.

Toda la correspondencia al Director. Apartado número 16.

FRANQUEO CONCERTADO

CUESTIONES ACTUALES

El problema de las regiones.

XI

La nueva región tendrá por capital indiscutible á Soria, estaría cruzada por la línea férrea que enlazará los puertos de Santander y Valencia, es decir, el Océano con el Mediterráneo, la línea vital española que espera solamente un gesto afirmativo del gobierno, línea que habrá de despertarnos á la vida moderna.

La nueva región está como se sabe cruzada también por el ferrocarril directo Madrid-Alduides, que solo espera que lo despierte de su tranquilo sueño la diana de unos claros clarines.

Insistiendo algo más para dejar bien asentada la razón de la Región occidental del sistema ibérico reafirmaremos su carácter de extensa comarca de altas tierras, fríos páramos, estepas y bosques; altas tierras que van de los 900 á los 1.000 y 1.100 metros de altitud, altos páramos de La Lora y La Bureba, altos páramos del sur de Soria, como los netamente típicos de Baraona y Medinaceli; comarcas de sierras también, con las máximas culminaciones del sistema en los surcimientos de La Demanda, Urbión, Cebollera y Moncayo; su reborde natural es el impuesto al norte por el escalón de la más alta meseta «altiva barbacana hacia Aragón» recorrida por el Cid en los tiempos heroicos y cantada por el poeta Machado en los tiempos modernos.

Por su frente norte y noreste tiene la línea del Ebro y su estrecha banda de tierras llanas y bajas, con las ricas vegas de la Rioja, que pertenecen á otra región.

Por el este la altiva barbacana asienta los cimientos del Moncayo en los depósitos terciarios del fondo plano de la fosa del Ebro y por el sur la línea de ondulaciones iniciales del S. C. D. separa las dos geografías diferentes de los altos páramos sorianos y campiña del Henares.

Como trazo de excepción de este territorio mucho más definido por razones geográficas que los actuales contornos provinciales y dentro del carácter general y distinto de altas tierras, se halla en plano inferior (900 metros) la vega del Duero en su rumbo W. N. W., de Almazán á Aranda (puerta de salida de la nueva región); en la faja menos fría de los pueblos de la ribera, cultivos de regadío, vid, viviendas del del llano, más amplias y holgadas, adobe y ladrillo, zona propiamente agrícola.

El resto de la región noroccidental ibérica es el frío dominio de la estepa y del ganado lanar y vacuno, de tierras de Burgos, Logroño y Soria, de los extensos manchones de pinares y robledales, donde los glaciares cuaternarios dejaron su impronta, estudiada por Llarena y Carandell; es la zona minera de las montañas de Burgos y Logroño y sobre todo del hierro soriano, para no citar sino su principal riqueza.

Es la comarca de abundantes maderas, que por la falta de red ferroviaria adecuada á sus necesidades, pasan en inacabable cortejo, ante nosotros, incesantemente, sobre grandes camiones automóviles á centros transformadores lejanos; la comarca de las ferias espléndidas de ganado vacuno negro, cuya finura de carne no tiene semejanza; de la riquísima mantequilla, no superada tampoco en calidad; es la comarca, que en sus sierras que accidentan la región presenta sus frecuentes pueblecitos de montaña (altas tierras burgalesas, pueblos cameranos y pueblos sorianos) hijos de la roca, en donde la piedra integra los muros de las casas y el pavimento de las calles y el cerramiento de los campos, ó incluso en grandes losetas cubre parte de la techumbre (en otro tiempo la cubrió completamente). Pueblos de viviendas de piedra, achaparradas para luchar contra el frío y contra los vientos terribles de los duros inviernos; de huecos exiguos por igual razón y habitaciones pequeñas para ser caldeadas prontamente; de amplias, gigantescas chimeneas para leña, pues que el hogar centra la vida en casi todo el año; de clima continental riguroso (el verano dura solo «de San Jaago hasta Santa Ana», dicen aquellas gentes); pueblecitos de pequeños propietarios y de gran emigración por los rigores del clima y por la falta de comunicaciones que impide ó dificulta la explotación de sus recursos naturales. Pueblecitos que, en los otoños, sacan de sus tenadas, tainas ó majadas sus cortejos interminables de ganado lanar que marchan hacia el sur.

La actual provincia soriana será el núcleo cristizador de la región propuesta y debe haberse notado que dentro de los rasgos comunes generales de toda esta región, la tierra camerana, hoy perteneciente á la provincia de Logroño, de renombre abolengo ganadero y trashumante, de pueblecitos montañosos y de poderosa emigración, tiene tales condiciones ó analogías geográficas con el núcleo provincial soriano, que, de hecho, por la determinación de las leyes geográficas es más soriana que riojana y el divorcio geográfico (quieránlo ó no los que hayan de trazar los nuevos límites regionales) entre la tierra de Cameros, entre los pueblos de las montañas de Logroño y los del llano y la vega, de secos ardientes valles y ricos cultivos de irrigación, será siempre decisivo y patente, aunque como en la actual demarcación, correspondan absurdamente á una misma provincia.

Queda por tanto ofrecida al Gobierno que intente modificar las antiguas provincias actuales, la innegable personalidad, la fisonomía franca y distinta, neta y propia de la Región occidental ibérica; que así como la naturaleza le dió su carácter y unidad, debe dársele en obligada y feliz coincidencia con los factores naturales su correspondiente personalidad administrativa.

Viene así la geografía á reparar la tremenda injusticia que con la alta cuenca del Duero y tierras periféricas, se ha cometido durante cien años, tratándola siempre con profundo desdén. Bendíganla los gobernantes, con el reconocimiento oficial que imponen la geografía y tracen con tal objeto sobre ella la señal de la cruz, que tal sería la construcción del directo Madrid-Alduides cruzándola en un sentido y el Santander-Calatayud que la atravesaría por su diámetro mayor.

Vista antes de ahora por los geógrafos españoles y en lo sucesivo por los gobernantes, su delimitación detallada será problema secundario y posterior. Nuestro propósito en esta rápida exposición cumplido queda con abocetarla.

Y en esta demarcación geográfica que propongo, y que es lo que debemos pedir como mínima reparación al tradicional aislamiento y olvido de Soria, teniendo á su capital en el cruce de dos líneas férreas (proyectadas) de primera importancia, pudiendo de este modo fomentar, transformar y exportar sus naturales riquezas, lograría una fuerza y un respeto de las demás regiones, un esplendor y una vida de prosperidad y de dicha que, como en los finales de los cuentos de hadas, á todos os deseo.

Pedro Chico.

Sin embargo...

Era yo un niño cándido; la lámpara de mi tranquila juventud ardía... ¡El amor era ya una esperanza!

Corrió el tiempo; fuí mozo; toda mi alma puse en una mujer... ¡Así es la vida! ¡El amor seguía siendo una esperanza!

Corrió más tiempo. Las primeras canas trajeron los primeros desengaños... ¡Y aún era el amor una esperanza!

Hoy ya no tengo fé, no creo en nada ni espero bien alguno... ¡Sin embargo el amor sigue siendo una esperanza!

José M. Braña.

ECOS el águila sobre Numancia.

Sociedad obligatoria.

No hace mucho tiempo el distinguido Dr. Lafora publicó en El Sol de Madrid, un interesante artículo hablando de la proverbial y vergonzosa suciedad de los españoles; suciedad que, á juicio del referido Dr. vá aumentando desde la periferia al centro de la península y de la cual hace responsable al infeliz ciudadano que no se baña... Como puede corregirse fácilmente; de esta apreciación, salimos muy maravillados los habitantes de esta meseta central.

Otro Dr., el señor López Suárez, ha replicado, lógica y cumplidamente, al Dr. Lafora haciéndole ver la injusticia que comete al establecer que el ciudadano es el principal responsable de su falta de aseo, puesto que en la mayor parte de los casos, el que no se baña es sencillamente, porque no tiene donde hacerlo.

Tal ocurre en Soria, donde apenas hay una docena de casas con baño; pues no creemos que nadie cometa la temeridad de bañarse en las heladas aguas del río Duero en los meses comprendidos de Septiembre á Julio.

La nariz—triste, pero cierto,—sufre cuando respira allí donde se han reunido varias personas. Huele á sudor, á pies sucios, á cuerpo que hace mucho tiempo no ha recibido la caricia del agua... Verdaderamente esto dá poco lustro á una sociedad civilizada.

Nosotros, como el D. López Suárez, creemos que el individuo no es el principal responsable de esta suciedad, sencillamente porque carece de medios para combatirla.

No vamos ahora á descubrir á los verdaderos causantes.

Nos concretaremos á pedir al Ayuntamiento de nuestra capital que resuelva esta importante cuestión.

Si señor; al Ayuntamiento; el cual puede resolverla, fácil y sencillamente, estableciendo una casa pública de duchas de agua caliente, que se podrían servir á veinte ó veinticinco céntimos.

La higiene habría dado, entre nosotros un gran paso, y nuestro Ayuntamiento acaso, acaso hubiera encontrado un negocioje...

Sigma.

¡Oh bellísima frase de Virgilio: Spiritantia mollius aera...! Las águilas, ha dicho el pastor, vuelan solas. Y esa ave es un águila. Durante mucho tiempo su gran mancha negra voló lenta sobre el cauce del Tera; luego, planeando con la majestad de un velívolo moderno, cruzó, en altura inaccesible á otro pájaro que á ella el pueblecito de Jarray. Ahora está sobre nosotros á pocos metros, en estas laderas del cerro de Muela, el más sugeridor de los alcores españoles.

Embelesado la miro. Es negra, de un negro de nada, y no tiene, como la myrsaeta calzada del Guadarrama, las patas cubiertas de pluma, ni el copete de cerdas en el pico. Un rayo de sol amarillea en su cabeza y en el borde de las alas. Como si sintiera el deseo del alma, el águila no se va, y lenta, tan lenta gira varias veces en torno del monolito erigido en honor de los numantinos. Coincidencia deliciosa, que transporta al corazón muy lejos: ¡esta águila volando sobre las ruinas sagradas!

Viene de pico Frentes, la proa altísima de la paramera triásica anclada á la vista de Soria; el pastor sabe que viene de allí. Sabe que no es una rapaz perdicera de las del vuelo terrero, ni un águila albeante, ladrona de lebratos; es águila serrana, de las que anidan en rocas y no en árboles, como los buitres pelotones, de las que luchan con los mismos guardianes cuando la paridera.

Sea lo que quiera, su visión es adorable, y al verla tan cercana se olvidan los tiempos ibéricos que el sagrado lugar despertó en el amor de la raza. La bellísima ave, más bella así en la realidad de este día de sol que en las estilizaciones líricas, que en las herálicas, llena el alma toda. ¡Oh, que no se vaya, que no se marche, aunque haya venido al olor de la carroña de alguna bestia abandonada! Esas alas inmensas, que veo tan cerca, inspiran al corazón una fuerza radiante, comunican energía sana. Su masa poderosa, negra, de contornos de oro; sus plumas enormes, que parecen de bronce, no debieran alejarse de los ojos jamás...

Pero ella se va...; pronto es un punto nada más en el panorama estupendo, en el telón de montes claros que corre desde la nieve de

la Cebollera á la nieve del Mons Chaumus, donde los romanos de Graco derrotaron á nuestros inafebrables nómadas. Cuesta trabajo olvidar la silueta de la rapaz soberbia, hacerse á la idea de no verla otra vez sino á través de las frías palabras de un Willoughby Verner... Allá en el viento, cuando ya era alta, parecía escapada del estil de una enseña de religión romana. Cuesta ahora trabajo traer á la memoria los libros que nos hablan de este cerro ibérico después de haber visto viva esa águila sobre la ciudad desenterrada por Saavedra y Schulten.

¿Cómo verá ella estas excavaciones y piedras, estas calles venerandas? Otras águilas contemplaron la ciudad altiva é indomable en todo su esplendor racial; esa ciudad carbonizada, que hoy reaparece, bajo la ciudad latina, movida por la mano sabia de Mérida. Vendrían esas águilas, como ésta ha venido, desde las ramificaciones del Idúbeda, desde los aldeaños de las viejas sierras, que entonces tendrían esos nombres raros leídos en la Geografía antigua, de Forbiger, en los geógrafos latinos, de Riese, en los geógrafos griegos, de Mueller... y sorprenderían las hazañas numantinas, los gestos de aquellos héroes cuyas palabras, transcritas por Veleo, son todavía médula de nuestro genio; cuyos actos, admiración de Plutarco, aun hoy, que todo padece en el poniente de nuestra inercia, son gloria regia.

No hay preocupación más excelente que saber cómo ha sido la raza que habitó el país donde nacimos. Estas piedras redondas, pulidas y meladas como tobas de arroyuelo serrano; estos solares diminutos, delineados en la llanura del altozano, como esperando el genio de un Adler ó un Eustache que las reconstruya en ideales líneas evocadoras; estas callejuelas tan científicamente desenfiladas del cierzo duro de la meseta... ¡qué caricia son para un español!... La curiosidad viajera calla azorada, se inerva ante la ciudad que reaparece, la imaginación misma no se atreve á soñar. Hoy no se sueña sobre las ruinas, un modo de profanarlas; no se las llena de sombras estúpidamente vagas; estas ciudades sobre las que aun vuelan las águilas sólo necesitan de nosotros el homenaje de la verdad.

¿Cómo fueron los hombres que las habitaron? Y saberlo; no soñarlo. Saberlo como Schliemann supo lo que era Troya en los aluviones de Hissarlik; como Tsountas, Evans Mérida, Siret, Cerralbo, Simancas, saben estas cosas, descubriéndolas por excavaciones pacientes, más allá de la capa romana, más allá de la capa de ceniza en que se calcinaron los huesos de Lencon, Ambon, Litenon, Megara y Retógenes...

¿Volverá el águila negra? Ella sobre las ruinas era como una aparición fascinadora. De aquí fueron los hombres que llevaron á Aníbal por la vía Dómica del puerto de Perthus, hombre de sierras, hombres que fuecon como esa águila es. Riepert y Mommssen hoy, como ayer Tito Livio y Silio Itálico, nos hablan de estas cosas. Días aquellos de Mela, de Amiano Marcelino de Dion Cassio y Orosio, de Ptolomeo y S. Ilino... Aquí chocaron dos civilizaciones, una que era como la síntesis de las epopeyas orientales, otra que tal vez... tal vez... ¿por qué no?, era el reflejo de aquella Atlántida ibera de que Platón, en el Critias, y Dionisio de Mileto cuentan grandes periplos... Aquí se extinguió probablemente el genio ibero para refractarse en mil direcciones distintas. Y es aquí donde, á través de la epopeya de sangre y de renunciación, pensamos en el ideal de acertar con nuestros orígenes raciales.

Nada semejante al placer y al asombro de los hallazgos en las ruinas sepultadas celosamente por los sedimentos. Ellos no mienten; no son teorías; son hechos fósiles; no son lirismos entablados con palabras de rapsoda, sino reconstrucción viva. Hay que contribuir con estas revelaciones al esclarecimiento del libro tercero de la Geografía de Estrabón. Hay que vencer la miserable fatalidad que ha querido privar a los españoles del conocimiento exacto de su pasado. Porque na la sabemos de él, porque no hemos podido si quiera descifrar el alfabeto ibérico. Todo, todo, menos estas excavaciones, sólo son.

El águila viene con frecuencia a esta vieja Nemoto, de la que siempre se alejan las tormentas. Los torbellinos y los algarazos. El pastor lo dice, y es verdad; el cerro mortal se ve libre, gracias a su situación, de las nubes malas que las montañas se envían unas a otras sin atravesar con él. Plinio en su Historia Natural, dice que pasaba otro tanto alrededor de la estatua de Minerva en Nea y en el templo de Venus de la isla de Pafos. Guata el pecho aspirar desde la Musa santa el aire vasto de la perspectiva, lanzar a ella su deseo y sentir que un día hubo en el sagrado maelón soriano raza fuerte cuyo espíritu es todavía ejemplo. El concepto del mundo antiguo va variado totalmente; los descubrimientos arqueológicos de Nínive han hecho derivar los conocimientos a aplicaciones nuevas, y sólo queda para el alma el amor a la verdad, el criterio de estudiar las cosas que, avara, guarda la tierra misma.

El águila viene con frecuencia aquí. Y es encantador haberla encontrado un día que visitamos este sitio, uno de los pocos que todavía merecen en España el adjetivo de venerables.

Eugenio Noel.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires

¿Se conseguirá algún día el dominio absoluto de los aires?

Hay que tener confianza en el progreso y en el ingenio humano.

El trágico epílogo de la gigantesca aeronave francesa Dismude que tan dolorosa impresión produjo en todos los ánimos, probablemente vendrá a aumentar las terribles dudas que más de un espíritu excéptico de antemano prevenido, abrigara respeto a las perseverantes y porfiadas tentativas que algunos hombres audaces vienen haciendo, con el fin de conquistar de una manera terminante el dominio de los aires. ¿Es imperfecto aún el sistema de aviador que tantos triunfos ha permitido alcanzar, pocos años ha considerado fantásticas quimeras ó alucinaciones de algunos cerebros excesivamente optimistas?

Habrà que creer que mucho queda por hacer todavía para lograr una seguridad completa en el vuelo mecánico.

Peritos técnicos que entienden en estas cuestiones de aviación, opinan que son deficientes é inseguros los medios de que hasta ahora se disponen para remontarse en el espacio. La mecánica ha progresado enormemente bajo el apremio de la necesidad durante la época en que la humanidad se destrozaba en los campos de batalla y se imponía superar los elementos ofen-

sivos del enemigo, empeñado en vomitar la muerte y la desolación de los pueblos y ciudades desde las grandes alturas.

La guerra fué, en este sentido, un gran factor de emulación en el mejoramiento de la técnica aérea, hasta el punto de sentirnos en cierto grado gratamente ilusionados de poseer ya definitivamente el dominio absoluto de las alturas. Porque cuando los hombres se enteraron de que ya era posible trasladarse de un continente á otro en breves horas á bordo de monstruosos dirigibles y con grandes comodidades, el mundo se creyó ya que el tan difícil problema ya estaba resuelto.

Pero la reciente catástrofe del gigantesco dirigible Dismude, hace desaparecer toda ilusión hasta ahora fantástica de que el problema de grandes travesías como se requiere para atravesar los grandes océanos, no está aún resuelto y que está aún muy distante de poderse resolver.

Varias han sido ya las tentativas que se han hecho durante los cinco últimos años, y todas ellas, han fracasado de un modo desastroso. Primero, fué en Norte América, después en Inglaterra y recientemente la catástrofe del Dismude. Acaso el autor de estos monstruos del ariá el Cñde Zepelin creyera que con los dirigibles de su invención una vez perfeccionados, se podrían recorrer enormes distancias; incluso atravesar las inmensidades de los desiertos y de los océanos, donde tantos obstáculos hay que vencer aún.

Por estas causas y otras, somos de los que creemos que no es tan fácil el poder realizar aún la travesía de Sevilla-Canarias-Buenos Aires, como se quiere y se está intentando. A este respecto la prensa del país, publicaba uno de los últimos días un telegrama de París, en el que se decía que se había formado una sociedad con capitales alemanes, españoles y argentinos, con el fin de explotar el servicio de transportes aéreos de la línea Sevilla-Buenos Aires, que ya está en proyecto desde hace más de tres años, y que los primeros dirigibles saldrían en el mes de Abril, ó lo más tarde en el mes de Mayo próximo. No creemos que sea tan pronto; porque según estamos enterados nada práctico se ha hecho aún, y una empresa de esa magnitud, tiene que hacer grandes trabajos antes de su funcionamiento y por lo que toca á los trabajos que tenga que hacer en Buenos Aires nada se ha hecho todavía.

En cambio, hay muchos, muchísimos, que se creen que la empresa es fácil y que bien pronto verán los dirigibles españoles hacer maniobras por la ciudad y arrabales de Buenos Aires. Acaso un día y no siendo tarde, la sagacidad, el ingenio y la inteligencia humana, nos lleve á la meta de nuestras más grandes aspiraciones. Si se comparan los progresos actuales en materia de aviación con lo que esta era no hace más de diez años, se observará cuán estupidas son las conquistas logradas y á qué pasos agigantados marchamos hacia el ideal soñado.

Y no pasarán muchos años para que nos sea dable tal vez viajar entre las nubes con la misma tranquilidad de espíritu y confianza, de que llegamos con vida al término del viaje, como hoy nos ocurre cuando navegamos por los mares y océanos en los colosales trasatlánticos modernos.

Juan Durán y Nieto.

Vedia-10-1-1924.

Revista de Revistas.

«Caras y Caretas». XXV aniversario. 1.º de enero 1924. Buenos Aires.

En esta provincia en que la geografía impone el deseo de viajar, de luchar, de ver mundos nuevos y nuevas ideas, la emigración enlaza á Soria cordialmente con la joven y vigorosa República Argentina.

Los de a lí, al comenzar el año, en los días sofocantes del verano argentino, en los días estales de enero han remitido á nuestra provincia, como exquisito obsequio el espléndido número que «Caras y Caretas» festeja su XXV aniversario.

Es una ojeada, una revisión de lo hecho, (siempre interesante), una cinta cinematográfica á modo de historia su cinta de la rápida y pujante eflorescencia de una nación.

¿Cómo España, la matrona de espléndida historia, se recrea orgullosa en estas sus hijas que aunque más pequeñas que sus vecinitas norteamericanas, siguen su misma senda...

Y mirando hacia atrás, surge aquel globo esférico Pampero que se elevó un día con dos tripulantes y ya no volvió más

La inauguración del Metro, en 1911.

El viaje al rededor del mundo de la fragata Sarmiento.

La visita de la Infanta Isabel á la Argentina, trece años ha.

El naufragio del Antartico.

La carta de aquella jovencita, tan loca, Irma Avegno que escribió antes de suicidarse: «Perdóneme, pues pago con mi vida.»

La magnífica instalación de España en la Exposición internacional del Centenario

La muerte del general Mitre; de Krüger; el proceso Dre fus.

Los viajeros del viejo mundo que llevaron á América «la esquisitez, la grandeza y la cerebriación.»

De España fueron en años sucesivos la Infanta Isabel (1910), Menendez Pidal (1914), el Infante don Fernando (1921), Valle Inclán (1910), Benavente (1922), Ortega y Gasset (1916), Altamira (1915), Blasco Ibañez (1909), Adolfo Posada (1910), Francos Rodríguez (1921), Cardenal Benloch (1923), Rusinol (1907), Rey Pastor (1917), Salvador Rueda (1917), Recasens (1923), Carmen de Burgos (1913), Pi y Suñer (1922), Xenius (1922), Tomás Breton (1910), Blay (1903), Romero de Torres (1922), Anselmo Miguel Nieto (1922) y María Guerrero (varias veces)

Una bella Exposición de portadas. Alonso ha sido el más formidable dibujante de «Caras y Caretas».

La serie de razas que en el crisol de la república van fundiendo la raza nueva y fuerte.

No falta el homenaje al centauro, al gaucho, cimientó de la grandeza argentina

Ni sus bell s modismos y decires.

Veo también notas gráficas del admirable crecimiento de la gigantesca ciudad de Buenos Aires, la mayor urbe de idioma español, que dentro de poco tiempo logrará los 2 millones de habitantes.

Completó en este espléndido ejemplo de la prensa argentina una cuartilla de Gómez de la Serna y otra de Unamuno con su eterno secret s sugeridor.

Salve mundo nuevo americano, de idioma español que alboréas triunfal...! Y salve también, hijos de Soria, que no sólo lograis bien para España y para vuestra tierra, sino que vuestra inteligencia y vuestra voluntad y vuestra sanere colaboran tenaz y eficazmente en el cincelamiento de una nueva humanidad.

Ch.

Chistes.

UNIMPOSIBLE

Entre dos individuos de profesión sabulistas —¿Es verdad que te ha salido bien el último negocio? —Divinamente. —¿Luego tienes dinero? —Sí. —Pues préstame un par de pesetas. —¡Imposible...! No tengo más que duros

DIA FATAL

Un hombre muy ambicioso va á consultar con una sonámbula para conocer su porvenir, que cree brillante desde luego —¿Luego me dice la adivinadora —en que todo el mundo se descubrirá á su paso por las calles —¿Cuándo? —El día de su entierro.

LOS ANGELES

—Mira qué mona está Luisit; parece un ángel. —Sí, ¡un ángel pintado! —¿Y tú has visto al ún ángel que no sea pintado?

ADVERTENCIA

En la puerta del cementerio de un pueblo se lefa hace tiempo este aviso sellado por la alcaldía: De orden del señor alcalde, sólo serán enterrados en este camposanto los muertos que viven en el pueblo.

RESUMEN

DE LUNES A JUVES

ESPAÑA

El Directorio, en su reunión de ayer, terminó el estudio del problema ferroviario.

—El domingo en la calle de Hilarion Eslava, un esposo, por celos, mató á su mujer.

—Continúa el temporal en las costas de España; han ocurrido algunos naufragios con bastantes víctimas.

—El domingo, en Barcelona, fueron detenidos varios individuos que intentaban cometer un atraco.

—En una reunión celebrada en el Casino de Salamanca, fué herido de dos balazos el ex-diputado señor Martín Veloz.

—En uno de los colectores del Puente de Vallecas, fué ayer tarde encontrado un hombre muerto de hambre y frío.

—Ayer se verificó la última batalla de la cacería regia en el coto de Doñana; se han cobrado numerosas piezas.

—Falleció en Madrid el director de Seguridad, general Arlegui.

—En el Gobierno civil se ha reunido la Junta Central de Abastos para tratar de la circulación y precio del aceite.

—En Córdoba se ha fugado uno de los individuos recientemente detenidos por haber asesinado á un guarda jurado en Montilla.

—En Sevilla ocurrió un accidente motorista, del que resultó gravemente herido un capitán de Intendencia.

—En Oviedo, un automóvil se precipitó por una pendiente de gran altura; resultaron tres heridos graves.

—En el Estrecho ha amainado el temporal; los vapores correos han reanudado el servicio á nuestras plazas africanas.

EXTRANJERO

Falleció en Lisboa el expresidente de la República portuguesa Teófilo Braga.

—Las últimas noticias de la huelga inglesa son pessimistas.

—El gobierno inglés celebró Consejo de ministros, en el que trató la cuestión del reconocimiento del gobierno de los Soviet

—La Cámara francesa rechazó todas las proposiciones presentadas por comunistas y socialistas sobre el aplazamiento de la discusión de los proyectos fiscales.

—Los republicanos de Grecia creen innecesario el plebiscito para determinar el régimen de gobierno.

—En Filipinas los indígenas atacaron á un destacamento de Policía.

—La princesa Violante, hija de los Reyes de Italia, ha dado á luz una niña.

—Pronto terminarán las negociaciones entre Inglaterra Lituania

para un empréstito de un millón de libras á esta última nación.

—Las noticias que se reciben de Méjico no dejan comprender la verdadera situación del conflicto. Siguen triunfando rebeldes y federales.

—El aviador español, maqués de Pascara, realizó vuelos de ensayo con su helicóptero.

—La nueva ley peruana de emigración perjudica á los súbditos españoles.

—Un vapor español cargado con naranja embarrancó en la desembocadura del Ródano, su situación es muy crítica.

—La Cámara de Comercio Española de Bayona ha tomado dos acuerdos en favor del franco francés.

TINTORERIA Y QUITAMANCHAS

para Soria y su provincia.

Se hacen toda clase de transformaciones con colores á precios sumamente reducidos.

Para encargos, Calle de Canalejas, 32, SORIA

SASTRERIA DE

Ponciano Antón.

Teatro Principal.

PROGRAMA PARA HOY (KILOMÉTRICO)

1.º Sinfonía.—La marcha de Verdi, «Aida».

2.º Actualidades Gaumont

3.º Segundo libro en cuatro partes de la formidable serie «El emperador de los pobres».

4.º El drama en cuatro partes, titulado «Buenos amigos».

5.º La película de risa que lleva por título «Desastre griego».

Intermedios musicales por el orquestal.

En la semana próxima, estreno de la hermosa obra de producción española, de gran éxito en los buenos Teatros,

CURRO VARGAS

(en dos días).

¿Usted tira cinco duros

en cualquier frustrería, porque no sabe que con esta cantidad podría proporcionar á sus hijos y á su esposa lo que insistentemente le piden, esto es: una revista ilustrada completísima que puede hojearse y leerse sin sonrojo para los mayores y sin peligro para los inocentes.

Usted mismo, acaso, habrá comprado revistas maculadas y de procedencia sospechosa por ingorar que se publica una, buena como las mejores en cuanto á información de actualidades gráficas y literaria como la que más y, sobre todo decente. Es LA HORMIGA DE ORO única ilustración católica semanal que se publica en España y países de habla española.

Pída hoy mismo ejemplares de muestra á la Administración. Aparado 26, Barcelona.

Precios de suscripción

(Pagó anticipado)

España: año 25 pesetas, semestre 13 y trimestre 7.

Extranjero: año 35 pesetas; América 30 pesetas.

CAFÉS TOSTADOS MARCA EL PATO

Premiado con Medalla de Oro y Diploma.

CREMA PARA EL CALZADO NEGRO Y DE COLOR

MARCA EL CISNE

DE Simeón Zejada.-Logroño

Lo prefiere el público selecto, á todos sus similares, tanto por calidad como por resultado.

CERAS, CAFÉS Y CHOCOLATES casa de la viuda DE Francisco Romero Benavente de Orriago (León) SON LOS MEJORES Viajante: M. A. del sio. - Jadraque.

Noticias generales.

España Nervio á Nervio

«Calpe» acaba de poner en este hermoso libro de ingenio Noel, en el que se encuentra el artículo que hoy publicamos, con mucho gusto, titulado «El águila sobre Numancia».

En el mismo libro aparece también otro artículo dedicado á nuestro santo Patrono San Saturio.

Gran Confeitería y Pastelería. PABLO HERRERO

Las mejores mantecadas.

Posesión.

El día 28 se reunió la Junta provincial de Beneficencia para dar posesión á los nuevos vocales designados por el Ministerio de la Gobernación.

Han sido reelegidos los señores Gómez Santa Cruz y Garcés, Abad y Magistral de la Colegiata, y don Alfonso de Velasco; y son por primera vez, D. Joaquín Castellarnau, D. Mariano Iniguez y D. Maximino de Miguel.

El Sr. Gobernador, después de saludar á los reunidos, invitó á que designaran un Vicepresidente, bajo cuya presidencia celebrarán en lo sucesivo las sesiones, como dispone el Reglamento, y por unanimidad quedó nombrado el Sr. Velasco.

Después despachó los muchos asuntos que estaban á la orden del día.

LA FAVORITA Calzados, alpargatas y abarcas de goma. FERNANDO MARTINEZ DOMINGUEZ Zapateria, 44 y Plaza de Aguirre, 14 SORIA

Inspección de Ayuntamientos Ha regresado á Soria después de haber practicado visitas de inspección en varios Ayuntamientos de la provincia el teniente de Infantería don Francisco Sanz.

Anís Infernal.

EL PEOR DEL MUNDO De venta en los principales establecimientos.

CULTOS

Capilla de P. P. Franciscanos. Día 1.º de Febrero.—A las cinco y media de la tarde el ejercicio del Sagrado Corazón.

«La Igualdad»

Por el gobernador civil y de acuerdo con el ingeniero de minas de Fuentetoba Sr. Ragazzi han sido entregadas á la Cocina Económica 76'40 pesetas, saldo de sociedad «La Igualdad» de dicho Fuentetoba.

Fábrica de dulces

Caramelos rellenos y macizos

Gageas y peladillas

E. MATEO

Fábrica, Sanz del Río, 8 Despacho: Canalejas, 49. Teléfono 49. SORIA

Un Mensaje

El Presidente de la Diputación provincial de Burgos, Sr. Alonso de Armiño, nos ha remitido un vibrante y hermoso Mensaje elevado al Directorio militar por las autoridades y fuerzas vivas de aquella ciudad, solicitando la subsistencia de la actual división provincial.

Los peticionarios razonan lógicamente su petición la cual, por ser justísima, será tenida en cuenta, seguramente, por el Directorio Militar.

La Revista «Soria»

Como ya tenemos anunciado esta nueva Revista aparecerá en la Corte el día 5 del próximo mes de Febrero.

El próximo domingo, en nuestro Teatro Principal se proyectará una interesante cinta sobre motivos sorianos que la Revista «Soria» ha mandado filmar.

Reina verdadera expectación por asistir á la sesión del domingo en el Teatro Principal.

También se espera con verdadero interés la Revista «Soria» que ha de constituir un enorme éxito para la intelectualidad soriana y muy especialmente para los señores Calvo y Mozas; los cuales trabajan con verdadero entusiasmo en su confección.

Miranda. SASTRE

BAJILLA SOLID... en los pueblos del reino... Vista Soria y los pueblos... Director: Duque de la Victoria

Feria Muestrario de Valencia

Hemos recibido dos guías oficiales y un bonito cartel anunciador de la séptima Feria de Muestras que se celebrará del 10 al 25 de Mayo próximo en la bella ciudad del Turia.

La Feria de Muestras de Valencia ha de constituir un gran acontecimiento y un nuevo triunfo para los valencianos los cuales van conquistando á fuerza de voluntad y trabajo un puesto envidiable en el comercio nacional.

El mejor aperitivo: Vermouth

«Aquila Rossa»

PEDID EN LOS BUENOS ESTABLECIMIENTOS

Anís de la Asturiana.

No tiene rival

El Centro telefónico de Agreda. Mañana, como tenemos anunciado, se inaugurará el Centro telefónico de Agreda.

El acto de la inauguración tendrá lugar á las once y media de la mañana habiendo sido invitadas distintas personalidades de Soria.

Después de la inauguración tendrá lugar un pequeño banquete para festejar la importante y merecida mejora concedida á la simpática y culta villa de Agreda.

En nuestro próximo número daremos cuenta á nuestros lectores del acto de mañana al que asistirá uno de nuestros redactores.

Arenillas. Noches pasadas riñeron en este pueblo varios jóvenes, resultando herido uno de ellos. Antonio Martín y Alberto Larriba, han sido detenidos.

En Covarrubias ha sido detenida la gitana Dolores Lopez, por sustracción de varias prendas al vecino de Barca Pedro Martínez.

Academia de 2ª Enseñanza.

PLAZA MAYOR, 7. PR. L.—SORIA. Los alumnos pueden estudiar en la categoría de 3 a 8 Clases especiales para Honoristas. Exámenes con el CUADRO DE PROFESORES al Director D. HONORIO V. ZOTIPEZ Plaza Mayor, 7. REGLERO.—Soria, imprenta.

Por telégrafo. Servicio de El Porvenir Castellano.

Primera conferencia

Madrid, 31, 1 m.

Consejo de Ministros

Las comunicaciones

Ayer á la hora de costumbre se reunieron en Consejo de Ministros los generales del Directorio bajo la presidencia del Sr. Primo de Rivera.

Este, abandonó á sus compañeros á las siete y media trasladándose á la Estación del Mediodía para despedir á algunos amigos particulares que salían de la Corte.

A las ocho y media regresó á la Presidencia el Sr. Primo de Rivera reanudando sus tareas el Consejo.

Cuando la reunión hubo terminado el general Vallespinosa conversó con los periodistas que hacen información en aquel Centro.

Empezó manifestando que al Consejo habían asistido el Subsecretario de Gobernación Sr. Martínez Anido, el Director General de Comunicaciones señor Tafur y el Subsecretario de Hacienda.

En el Consejo se despacharon muchos expedientes de trámite, pero el Consejo se dedicó casi íntegramente al estudio de las comunicaciones eléctricas en España.

El Director General de Telégrafos Sr. Tafur expuso al Consejo la situación de las redes telegráficas y telefónicas y estudió los medios para mejorarlas, haciendo un bosquejo de los modernos servicios que deben establecerse especialmente el broadcasting ó telegrafía sin hilos á domicilio.

También se ocupó de los proyectos de telefonía nacional y de las proposiciones que varias compañías extranjeras han hecho á los gobiernos para realizar vastos proyectos de radiotelecomunicación.

El Consejo escuchó atentamente al señor Tafur sin que se llegaran á tomar acuerdos definitivos.

Recasens en la Presidencia

El decano de la Facultad de Medicina señor Recasens estuvo anoche en la Presidencia para entrevistarse con el jefe del Directorio.

El señor Primo de Rivera recibió al doctor Recasens después del Consejo.

El sabio doctor español pidió al jefe del Directorio la cesión de un edificio de la Moncloa para establecer un Hospital Clínico.

El señor Primo de Rivera escuchó muy atentamente la petición y prometió hacer cuanto le fuera posible para que el citado Hospital pueda ser establecido rápidamente.

El problema ferroviario.

Creación de un Consejo Superior de ferrocarriles.—Los anticipo

La «Gaceta» de hoy publica un importante Real decreto creando el Consejo Superior de Ferrocarriles que tendrá la misión de regular é inspeccionar la gestión de las compañías ferroviarias.

Hasta que dicho Consejo quede constituido persistirá el aumento del 15 por 100 en las tarifas ferroviarias.

Los anticipo que el Estado viene haciendo á las compañías se irán rebajando progresivamente de mes en mes, por dozabas partes sin que esto implique en modo alguno la modificación de los salarios que actualmente tiene asignados el personal de las Compañías ferroviarias.

EXTRANJERO

De Grecia.

Venzelos gravísimo.

Durante toda la noche han seguido repitiéndose los ataques cardiacos que empezaron en la sesión de Cortes.

El estado de Venzelos es muy grave. Los Médicos se muestran muy pesimistas. Caso de repetirse los ataques se cree que tendrán fatales consecuencias.

En la Cámara, después de retirarse á Venzelos, la sesión continuó siendo violentísima las discusiones y frecuentes los escándalos.

Fallecimiento del Duque de Montpensier.

Comunican de Clermont Ferrant que ha fallecido en aquella ciudad el duque de Montpensier.

Crouselles.

Segunda conferencia

Madrid 31, á las 17 h.

Funerales por el general Arlegui.

Esta mañana en la iglesia de San Sebastian se han celebrado

los funerales por el general Arlegui.

El templo estaba severamente adornado.

Han asistido los hijos políticos del finado; el ayudante del general Primo de Rivera, general Labastida, el cual era portador de sendos telegramas de pésame del Rey Sr. Martínez Anido, Milans del Bosch, Duque de Tetuán, Patriarca de Indias y otras muchas personalidades, así como representaciones de la Guardia civil y Cuerpos de Seguridad y Orden público.

Los Marqueses de Comillas.

Precedentes de Barcelona han llegado los marqueses de Comillas que apadrinarán la bandera de los Somatenistas madrileños. El acto de la bendición tendrá lugar el próximo domingo en la Plaza de Oriente.

A Ginebra

Esta noche ó mañana saldrá con dirección á Ginebra el contralmirante Magaz para tomar parte en las reuniones de la Sociedad de las Naciones, como delegado de España.

Primo de Rivera.

Esta mañana ha permanecido despachando en su despacho del Ministerio de la Guerra el jefe del Directorio Sr. Primo de Rivera.

Después ha recibido las visitas del Marqués de Valdey, Alcalde de Madrid, Capitán General de Armada y otros.

Después despachó con el Subsecretario de Gracia y Justicia y recibió á los Señores García Huete y Garrido que en nombre de los peritos agrícolas fueron á entregarle los acuerdos de la asamblea de agricultores celebrada recientemente en Ciudad Real.

Ex-alcalde suicida

Como consecuencia de irregularidades administrativas y por temor á las responsabilidades que le cupieran se ha suicidado con unas tijeras el ex-alcalde del ayuntamiento de Bañeras, (Valencia).

BARCELONA

La Mancomunidad

La asamblea de la Mancomunidad Catalana ha telegrafado al je-

fe del Directorio y á S. M. haciéndoles presente su amor á España y su adhesión al Trono.

El Banco de Barcelona

Aunque mañana se cumple el plazo para dictar sentencia en el pleito del Banco de Barcelona, esta se aplazará algunos días para dar tiempo para que emitan su dictamen los peritos nombrados por dicho Banco.

EXTRANJERO

El premio Nobel de la Paz.

Comunican de Copenhague que ha sido propuesto para el premio Nobel de la Paz el conocido inglés Mr. Morel.

En el Palatinado

Las noticias recibidas de Maguncia dicen que en varias localidades siguen los disturbios; los separatistas se han apoderado de las prefecturas de policía en algunas ciudades.

A Rumania

El próximo día 2 saldrán en dirección á Rumania el canciller austriaco Sr. Schaittel, el cual lleva una importante misión de su gobierno.

La moneda falsa en Alemania.

La fabricación y circulación de moneda falsa es una verdadera plaga en Alemania. Desde primeros de Enero; la policía ha detenido 170 personas, que se ha comprobado se dedicaban á poner en circulación billetes de Banco falsos.

Crouselles.

Banco Hipotecario de España.

CAPITAL: 50.000.000 de pesetas

El Banco Hipotecario de España hace préstamos desde cinco á cincuenta años con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte de su valor.

Agente oficial en esta provincia para préstamos y colocación de cédulas hipotecarias, Pedro de San Martín y Segovia.

